

FRAGMENTO DEL EDITORIAL DE "LA PRENSA" DE AYER

La Pena de Muerte

«La Constitución Política de muchos países de América y Europa establece el texto constitucional de la pena de muerte para los reos delincuentes de asesinato y revolucionarios. En los Estados Unidos existe la silla eléctrica, famosísima ya por el reciente caso de Sacco y Vanzetti; en México y Guatemala, el fusilamiento y así en otros países indoeuropeos.

Empero, en gran parte de los países de América, ha sido abolida la pena de muerte, por ejemplo: el Perú que tiene una legislación de la más avanzada del Continente, no estipula en su Constitución la pena capital, igualmente podemos decir de Costa Rica.

En nuestro país existía antes la pena de muerte, se fusilaba, así murieron los Generales Mora, Cañas y Arancibia, los cuales fueron fusilados en Puntarenas en castigo por su rebelión contra el régimen que imperaba en aquella época. Los libertadores de nuestra soberanía amenazada el año de 1856 por William Walker fusilados, quizá por un error político.

¡Ironías crueles del destino!
La pena capital fue abolida en Costa Rica por el gobierno que presidió el General don Tomás Guardia, paso por cierto muy aceriado de aquel magnánimo Presidente. Desde entonces existe el presidio establecido en la isla de San Lucas.

Posteriormente quiso volverse a establecer la pena de muerte en 1917 bajo el régimen espúreo y nefando de los hermanos Tinoco, pero el Congreso de esa época de ingrata recordación, no la aprobó.

En nuestro concepto la pena capital es un retroceso en la civilización de estos países de América; viene siendo una es-

pecie de tiranía sancionada por la Carta Fundamental y leyes al efecto emitidas. Es un salvajismo en pleno siglo veinte, el siglo de las luces. Por eso el caso de Sacco y Vanzetti fué el acto más inhumano y tiránico cometido por la justicia norteamericana contra dos infelices que fueran o no culpables, debieron de haber sido castigados en otra forma y no con la infamante silla eléctrica, que es el baldón, la ignominia y el retroceso en la gran civilización de los Estados Unidos de Norte América, que debiera proscribir de su Carta Fundamental la pena capital y mandar al museo la silla eléctrica para exhibición de un instrumento fético y terrible que tantas vidas inocentes ha hecho desaparecer del escenario de la vida, o bien destruirla por medio del voraz elemento, así como en nuestro país en 1919 hicimos desaparecer los infamantes cepos, y demás elementos de tortura que ocupó y aplicó la tiranía de los modernos Nerones.»

Nuestro comentario: La pena de muerte ha sido en todas las épocas y en todos los países, la expresión más grande de la barbarie y sin embargo vemos en Costa Rica, donde todo es fraternidad, que se alza la figura de don Cleto González Víquez, quien fue en el año de 1917, redactor de la Constitución de los Tinoco, y la defiende y la recomienda como una institución necesaria.

No sabemos cómo todavía hay costarricenses que acuerpen la candidatura de uno que ha pretendido irrespetar la inviolabilidad de la vida humana que es el más grande derecho que nos asiste a los hombres, tan defendido por todos los más grandes pensadores del mundo.

A los vecinos de Desamparaditos

Los que como nosotros los republicanos, busquen el bien de este lugar, no deben de manera alguna, ayudar a ese partido de las imposturas y de las malevolencias, que festivamente hemos dado en llamar argolla y que no es otro que el cletismo abominable, que fué durante varios años la carcoma de nuestras instituciones y que ha sido siempre el enemigo del pueblo trabajador, de nosotros los labriegos que fecundamos la tierra con el sudor de nuestra frente.

En ese partido está el Kaiser de Barbaocoas, el terror de Desamparaditos: aquel famoso muncipe que llenó nuestro suelo de demérito y de oprobio, con sus múltiples atropellos a nuestros generales intereses.

Los hombres conscientes de este pueblo deben protestar de la manera más elocuente de todas esas tropelías y alzando el pabellón azul, lanzarles un ¡vade retro! a los que tratan de engañar a nuestros conatrianos, con predicas mentirosas y promesas falsas.

Pongámonos del lado del Partido Republicano que sólo busca el bien de Costa Rica y que lleva un jefe como el Lic. don Carlos María Jiménez, hombre honrado, justiciero y amigo del pueblo que suada y que trabaja.

¡Viva Desamparaditos republicano!
¡Viva el futuro Presidente de Costa Rica, Licdo. don Carlos María Jiménez!

VALENTIN VALVERDE R.

JUAN PEDRO JIMENEZ LI.

Desamparaditos, Nov. de 1927.

Las actividades de nuestro Jefe

En él se refleja el espíritu del Partido Republicano

Nuestro candidato y jefe Licdo. don Carlos María Jiménez despliega en esta campaña todo su esfuerzo en beneficio de nuestra causa redentora. Los republicanos sabemos cómo trabaja, como se esfuerza, y cómo su pensamiento y su inteligencia están pendientes de manera decisiva, en todos los asuntos por nosotros que sean, de la marcha de la campaña política presente.

Y para hacer un breve comentario al respecto, vamos a reseñar rápidamente sus actividades en estos últimos días: Del miércoles 9 al sábado 12, estuvo en la zona atlántica organizando todo lo relacionado con la buena marcha del partido en aquella próspera región; en Limón efectuó dos importantes reuniones de dirigentes, regresó a la capital, como decíamos, el sábado, y el domingo siguiente, esto es el 13, por la mañana asistió a la reunión de San Miguel de Desamparados, por la tarde a otra reunión en Río Segundo de Alajuela, después fué a un banquete que le obsequió el republicano de Alajuela don Rubén Ledezma y por la noche, a una fiesta social en casa de don Miguel Rodríguez en Río Segundo; ese día pronunció tres discursos muy importantes.

El lunes 14 fué a San Joaquín de Flores, el martes 15 a Alajuela, el miércoles 16 se dedicó a recibir visitas en su casa de habitación, el jueves 17 fué en jira política a Santa Gertrudis de Grecia, a Poás y a San Rafael de Poás, celebrando en la primera localidad una reunión importantísima; el viernes dedicó sus actividades a asuntos relacionados con el censo; el sábado 19 hizo una importante jira a La Garita de Alajuela y el domingo 20 fué a Cartago y estuvo trabajando gran parte del día en asuntos del censo.

Hoy martes fué, siempre en trabajos políticos, a Alajuela. El miércoles irá a Desamparados, el viernes a Salitrillos de Aserrí y el domingo visitará Tres Ríos.

Se está organizando una importante jira por el Guanacaste que posiblemente se efectúe en el mes de diciembre y en enero, también emprenderá nuestro jefe, otra jira muy importante por toda la Provincia de Alajuela, de la cual visitará todos sus cantones.

Los republicanos nos sentimos no sólo satisfechos de esa actividad del querido jefe, sino que nos sentimos orgullosos de tener como Generalísimo de estos ejércitos victoriosos, a un hombre del temperamento del Licdo. don Carlos María Jiménez, para quien no hay un momento de reposo, para quien la mayor satisfacción de su vida es vivir pendiente de la marcha de esta falange ciudadana, que tiene una historia limpia y un jefe invicto que da su vida si es necesario, por su defensa y su triunfo.

En Carlos María Jiménez se refleja de manera hermosísima el espíritu batallador y activo del Partido Republicano, el espíritu tenaz de ese Partido, para quien no hay un minuto de reposo, cuando la Patria necesita de sus servicios.

Y recogiendo el sentir unánime de nuestros compañeros, queremos en estas frases escritas a vuela pluma hacer presente al Licdo. don Carlos María Jiménez, que el país entero sabrá agradecer sus esfuerzos y sus faenas, acuerpando su candidatura y llevándolo a ser el digno sucesor de nuestro Presidente republicano Licdo. don Ricardo Jiménez.

De San Miguel de Desamparados

POLITICA DE FRAILE

El jueves 17 de los corrientes, yendo el Cura de este cantón, señor Valenciano, a confesar un enfermo, deluvo su paso en el establecimiento de licores de don Rubén Quesada.

¿Saben los desamparaditos en qué forma conquistó adeptos para el cletismo el Cura Valenciano?

Oiganlo y pásmense: con licor; varios litros del consabido veneno fueron agotados entre un grupillo de cletos.

Y el padrecito, «hasta las felerosas como vulgarmente se dice, ¡hermoso ejemplo de cultura y cristianismo! Pobre pueblo de Desamparados y el currita que se gasta. Ya pronto comenzarán las cartas para

sus feligreses, como en la campaña pasada, aconsejando la adhesión al echandismo y asegurando en dichas cartas que don Ricardo Jiménez era un peligro para la Religión Católica.

Ya exhibiremos una de estas cartas que conservamos en nuestro poder.

Veremos pronto nuevas misivas de este Cura a los católicos desamparaditos, haciéndoles creer que don Carlos María Jiménez será peligroso para nuestra religión, siendo todo lo contrario.

En cambio, nosotros sí pondríamos a sospechar de don Cleto, pues este señor es masón número 33.

UN EXPECTADOR

La Fiesta Escolar en San Rafael de Coronado

Con asistencia de los señores miembros de la Junta de Educación don Rafael Barrientos, don Higinio Vargas, don Juan Rodríguez y numeroso grupo de vecinos del lugar, se verificó ayer la fiesta escolar de fin de año en la escuela de este lugar, que ha sido dirigida por la competente directora Enriqueta Araya y su auxiliar Hortensia Araya, ambas dignas del mayor elogio por su esfuerzo en pro de los niños escolares a su cargo.

El programa de la fiesta estuvo muy bien combinado: hubo números de música, canto y poesía en que los niños dieron pruebas satisfactorias de su preparación, dado el éxito de la fiesta. Hubo interesante exhibición de costuras y bordados, así como de artísticos trabajos manuales que ascendieron a 340 traba-

jos. Al final de la fiesta hicieron uso de la palabra don Higinio Vargas, quien en su discurso dió en nombre de la Junta de Educación, las gracias a las distinguidas señoras Directora y Maestra por su labor de cultura e instrucción y finalmente contestó en términos conceptuosos para la Junta, la señorita Directora, quien hizo notar el empeño y la cooperación de la Junta en beneficio de la escuela; ambos discursos fueron muy aplaudidos.

En la noche se verificó la velada que estuvo muy concurrida y animada. Todos los números del programa fueron lucidísimos y la alegría y el buen humor fueron la nota saliente en esa reunión social.

Nuestros felicitaciones para la señorita Directora y Maestra y para todos los elementos que tanto ayudaron a dicha velada.—Corresponsal.

El secreto de la salvación

Cuando a Santo Tomás, se le preguntaba: Qué he de hacer para salvarme? El, sencillamente contestaba: Desearlo!

Y en ese deseo a que se refería el Santo, está propiamente el secreto de todas las empresas humanas, que se niman con la corona de los laureles y del éxito, por la propia voluntad que se manifiesta en forma de un deseo inquebrantable, que da la llave de la salvación.

Y qué ha de hacer el pueblo de Costa Rica para salvarse de caer en las garras olímpicas, y de libertarse en ésta como en anteriores ocasiones de sentirse despedazado dentro de esa argolla que por siempre ha tratado de asfixiar su libertad y su engrandecimiento?

Pues sencillamente, desearlo; pero desearlo intensamente, como debe sentirse cuando a la salvación de la Patria se refiere, cuando del sostenimiento de nuestras instituciones republicanas se trata, cuando la vida de la República está en peligro, en peligro inminente de caer herida de muerte, en manos de sus verdugos de ayer y de siempre!

Pero el pueblo de Costa Rica, nuestro querido pueblo que sabe regar con sudor cristalino y puro, cual gotas de dia-

manes, el adorado solar de nuestros abuelos, sabe que la salvación de la Patria, la salvación de nuestras instituciones, y nuestra propia salvación, están, deseando para Costa Rica el triunfo del Partido Republicano, y cristalizando ese inmenso deseo en la más venturosa de todas las realidades, cual es la Presidencia del Licdo. Jiménez Ortiz.

Por eso es que cada hijo de nuestra patria, que quiera con santo amor a Costa Rica, que sea enemigo de la pena de muerte, del Colegio Electoral, de los gobiernos de círculo que sólo saben de la dulce miel del Tesoro Nacional y que sea enemigo de los despilfarros olímpicos, y que en una palabra odie y aborrezca todo lo que consume inicuamente la vida de la República, está de pie en nuestras filas, empujando gallardamente en una mano el sagrado Pabellón Nacional, y en la otra, en la izquierda, en la del corazón, tremolando victoriosamente, nuestra invencible bandera azul, que es en la vida política de Costa Rica, el santo emblema de la paz, de la libertad y de la felicidad nacionales.

JUAN ROLANDO

Zarandeo de la Directiva Cleto de Tres Ríos

Siluetas republicanas de Desamparados Don Romualdo Naranjo Gamboa

El cletoismo, siempre farsante, ha publicado una directiva de su partido en este cantón, que es una verdadera chamarra. Piensan los cletoes que así como ellos han delegado en otros su derecho a discernir, por unas cuantas monedas, también tienen que haber imitado su conducta los trabajadores de los campos; pero están en un error. En este cantón donde tienen sus dominios los más conocidos potentados nacionales, el cletoismo va al fracaso; pues a los trabajadores de estos pueblos no los convencen las doctrinas del olimpo y desdeñan la opinión de los patronos para mantener libre y firme su opinión republicana.

Amado Boza
Rafael Chacón
Honorio Montoya
Luis Solano
Juan R. Solís S.

Neutrales:

Ramón Ballesteros
Darío Chacón
Lino Fuentes
Marlín Fuentes
Leandro Quesada V.
Abel Quesada N.
Juan Rodríguez M.
Sixto Salazar
Abel Sánchez
Evaudillo Sanabria
Tobías Segura
José Zeledón
Sérvulo Zamora
Fidel Zeledón
Juan Zeledón O.

Manuel Salas C.

DISTRITO DE DULCE NOMBRE

Republicanos:

Vicente Andrade, Presidente Honorario.
Luis Andrade R.
Manuel Bogantes
Victor Sanabria F.
Jerónimo Villalobos C.

Neutrales:

Santiago Alcázar, Presidente Honorario.
Salvador Chinchilla, Presidente Honorario.
Juan Bta. Flores, Presidente Honorario.
Francisco Fonseca, Presidente Honorario
Carlos Abarca G.
Guadalupe Cervantes
Ricardo Ramírez
Juan Zúñiga S.

NO SON VECIMOS DE ESTE

CANTON

Ramon Maia S., Jefe de Propaganda.
José Boza
Julio Astorga
Pablo Boza
Samuel Martínez S.
Moisés Vega C.
Aquilino Pereira A.
Filiberto Arrieta
José Poveda
Juan M. Sánchez
Ramón Trigueros
Malaquías Hidalgo
Anibal Hidalgo
Clemente Padilla
Benjamín Quesada
Antolín Quesada
Abel Rojas C.
Benedicto Rojas C.
Juan Solano H.
Timoteo Solera
Nefalí Solera
Eliczer Solera
Rafael Ullate
Timoteo Ullate
José Ullate
Gonzalo Sandoval
Amado Arce
Noé Barrantes
Alberio Calvo
Manuel Cantillo G.
Darío Cambronero
Esteban Cedeño
Elias Fernández
Luis García
Selim Gutiérrez V.
Jesús Quesada
Máximo Rojas
Paulino Flores
Mauricio Vargas

Totalmente desconocidos en el cantón:

Isidro Aguilar A.
Pedro Astorga
Juan R. Córdoba S.
Manuel Jiménez S.
Juan Lobo
Miguel Muñoz
Filiberto Ovares
Jesús Pastor Castillo
Joaquín Poveda G.
Marciano Solís
José Varela A.
Emiliano Zúñiga
Gonzalo Chavarría

Rafael Méndez
Jesús Castillo
Adán Cabezas D.
José Madrigal
Noé Vega T.
Ramón Campos C.
Basilidio Vargas
Victoriano Guerrero (Presidente Honorario).
Atanasio Astorga
Ramón Cervantes A.
Raúl Calvo R.
Jerónimo Lobo
Demecio Insis
Juan García
Tomás Guzmán
Juan Mora M.
Avelino Ortega
Zacarías Sánchez
Alfredo Navarro
Cristóbal Navarro
Zenón Quirós N.
Augusto Araya
Antonio Araya
Eduards Díaz
Carlos Gamboa
Ramón Jiménez
Ramón Leandro
Samuel Ovares A.
Jesús Soto Castro
José J. Vargas

De la Directiva Cleto de San José

Aquileo Martínez
Egido Durán
Manuel Durán

Menores de edad

Samuel Jiménez S.
Gabriel Valverde A.
Héctor Chavarría
Guillermo Chavarría
Emilio Guzmán
Claudio Granados
Victor Manuel Molina (12 años)
Rafael Barboza
Reinaldo Aguilar
Luis Flores
Valerio Montero
Malaquías Ramírez M.

POBRE CLETISMO. — Hacemos solamente una parte del zarandeo para que el Licdo. González Víquez se vaya dando cuenta del engaño en que lo tienen.

No incluimos como republicanos a una multitud de compañeros de nuestra causa, por no ocasionarles el perjuicio de exponerlos a las ruines venganzas de sus patronos, los potentados finqueros de este cantón, cletoistas que suponen que sus peones los seguirán, pero al día de las elecciones, gracias a la garantía del voto secreto, todos esos trabajadores de los campos, en Tres Ríos como en el país entero, votarán por el Licdo. don Carlos María Jiménez, hombre joven, lleno de energías, de clarísimo talento y libre de compromisos con quienes han pasado la mayor parte de la vida acechando oportunidades de caer como buitres sobre el Tesoro Nacional.

Tres Ríos, Nov. de 1927

Lea este Diario

VILLA DE TRES RIOS

Centro

Republicanos:

Ramón Chacón S., Presidente honorario.
Jesús Ramírez A., Presidente honorario.
Amado Castro, presidente honorario
José Aravia
Manuel Barrantes
Ernesto Boza
Adolfo Calvo
Moisés Calvo
Adolfo Durán C.
Ezequiel Garita R.
Juan Bautista Garro S.
Julio Mena Bogante
Juan Meneses
Jesús Picado M.
J. José Poveda S.
Hermínio Quesada
Primitivo Romero S.
Ricardo Sanabria
Abelino Sanabria
Salvador Sanabria
Manuel Soto S.
Sergio Soto
Antonio Torres S.
Victorio Sanabria V.

Neutrales:

Mercedes Montoya, Presidente honorario.
Cristóbal Montoya, presidente honorario
Victor Amador, Presidente honorario
Buenaventura Aronnis
Ramón Calvo
Juan Campos C.
Vicente Calderón
Hernán Campos
Luciano Conejo F.
Pedro Conejo F.
Jorge Coto F.
Enrique Esquivel U.
Juan Garita G.
Paulino Nájera
Tomás Quesada
Fidel Picado
Pedro Sánchez
Policarpo Sanabria
Rafael Torres S.
Rafael Villalobos L.
Pedro Villalobos L.

DISTRITO DE SAN DIEGO

Republicanos:

Paulino Sanabria
Belisario Boza

DISTRITO DE SAN JUAN

Republicanos:

José Cordero
Gerardo Durán
Pascual Jiménez
Juan Madrigal
Rafael Chacón

Neutrales:

Otoniel González
Elicézer González
David Muñoz
Juan Guzmán
Manuel Montoya
Victor Vega

DISTRITO DE SAN RAFAEL

Republicanos:

Vital Vargas
Eliás Aronnis
Angel Barrantes
Joaquín Bejarano
Nicasio Calderón
Rigoberto Coto F.
Mariano Mora
Miguel Solís
Pablo Vargas S.
José Vargas

Neutrales:

Gonzalo Quesada
Rafael Solís A.
José J. Conejo
José Fonseca A.
Gabriel Fonseca
Espíritu Santo Abarca
Santiago Fonseca
Enrique Fonseca
Miguel Fonseca S.
José Fonseca B.
Camilo Méndez
Juan Román
Miguel Sanabria
Urias Sánchez G.

DISTRITO DE CONCEPCION

Republicanos:

José Abarca P.
Sabino Castillo D.
José M. Molina
Gerardo Píez Castro

Neutrales:

Gabino Abarca
Ernesto Durán
José Salas C.
Nefalí Salas C.

En contestación a una hoja volante de don Otoniel Brenos, que circula hace algunos días en esta ciudad, debo manifestarle a él que la defensa obligada que hace de sus dos copartidarios es brillante, es decir tomando en cuenta la parte intelectual de su bien desarrollada tesis, la cultura y fineza con que el tal se expresa, todo propio de un caballero bien educado; por mi parte mantengo siempre el refrán viejo, lo cortés no quita lo valiente.

La dureza con que los republicanos atacamos al Partido Nacional, no es propia de nuestro Partido que bien se llama del pueblo por perseguir ideales democráticos, que representan la honradez y el trabajo que son el lema del bienestar de una nación que busca paz y tranquilidad.

Esto es precisamente una cizania, sembrada por sus mismos jefes el Licdo. González Víquez y su plana mayor, que desde el principio de esta cam-

DE ESCASU

paña, en tribuna pública lanzaban insultos personales para nuestro candidato y sus partidarios que según ellos éramos cuatro gatos, que nos daban un mes de tiempo para desaparecer del hemisferio terrestre; hoy esos cuatro gatos se han convertido en una formidable y cívica masa republicana que tiene al cletoismo en congostas pidiendo misericordia al Jefe de la Nación, porque ya no hay don Ascención y la cosa no se parece al año 1906, que todo lo hacían a fuerza de garrote y cárcel.

El cletoismo no tiene derecho de pedirle cultura al Partido Republicano, porque si el Partido Nacional que se precia de ser de lo mejor del país, por cuanto lleva etiqueta argollera, ha hecho demostraciones de incultura, como la

dieron en Santa Ana, cuando el Licdo. Jiménez hizo una visita a ese cantón, que los jefes del cletoismo impulsaban a su grupo para que apedrearán al candidato del Partido Republicano, que gracias al buen comportamiento de los republicanos no hubo desgracias.

El cletoismo no desprecia la ocasión por pequeña que sea para buscarle la caída a nuestros copartidarios, como prueba tenemos la caída de don Canuto Vargas de su puesto de Agente de Policía del distrito de San Antonio provocada por cletoismo de aquí.

Sin tomar en cuenta que don Canuto aun cuando no sea tan ilustrado como sus agresores, no por eso deja de ser persona honorable, digna de toda consideración por sus condiciones de hombre de hogar que ha luchado a brazo partido

para buscar el bienestar de sus hijos.

Su señora también merece toda clase de estímulo y respeto, pues con su buen fino ha sabido formar sus hijos, inculcándoles el buen sentimiento religioso que es la base principal en la lucha por la vida. La verdad del caso es que el cletoismo a estas horas siente pasos de animal grande, están en las puertas de una derrota que bien podrá llamarse vergonzosa, tomando en cuenta el alarde que han hecho siempre, de ir tres partidos en contra de uno, con lo cual están siempre ilusionados, pero al final lo de la zorra, están verdes. Tres hombres contra uno? Este uno los va a dejar mirando para el ciprés el día 8 de Mayo de 1928.

Mande como siempre a su servidor,

AGUSTIN ROJAS

Escasú, noviembre 21 de 1927.

Hemos de consignar hoy con mucho gusto en las columnas preferentes de este periódico, algo de los más hermosos conceptos que se condensan como un justo homenaje de cariño y aprecio y que por ende ponen de relieve las prendas morales y cívicas de nuestro buen amigo y correligionario con el cual encabezamos estas líneas.

Además de reunir el amigo Naranjo muchos méritos que lo hacen acreedor al aprecio general de sus conterráneos, resalta en su espíritu de incansable trabajador una definida tendencia al progreso local de este pueblo. Poco tiempo ha, que el amigo Nardo se radicó en la cabecera del cantón de Desamparados afrontando va-

liosos haberes, logrando conquistar en aquella plaza comercial el primer puesto debido a su singular energía y hombría de bien. Actualmente está construyendo un hermoso edificio que destinará para un teatro por ser su construcción única en su género, lo cual hará embellecer como una obra de progreso al cantón de Desamparados.

Los desamparadeños deben guardar un reconocimiento al convivir en el seno de esa sociedad un joven de la estatura moral y cívica, a más, progresista, como la del amigo Nardo y el Partido Republicano se congratula al contarlo como uno de sus mejores y valiosos elementos.

Directiva Republicana de Montes de Oca

(Publicada sólo para efectos electorales):

Jefe de Acción
Ricardo Fernández Quesada

Presidentes Efectivos
Toribio Fernández Salas
Carlos Alvarez V.
Avelino Sibaja Rivera
Filadelfo Solano Jiménez
Manuel Peña.

Vice-Presidentes
José Ana Fernández Q.
Juan Acuña Vargas

Secretario
Luis Mata Vives

Prosecretario
Ramón Pérez C.

Tesorero
Ramón Hernández Loria

Fiscales
Amadeo Coto Fonseca

Antonio Sequeira Vargas
Filiberto Chinchilla M.

Jefes de Propaganda del Centro
Ramón Muñoz Rojas
Manuel May
Victor Acuña Vargas
Antonio Sequeira
Pedro Delgado Sojo
Leonidas Sibaja Trejos
Antonio Acosta Zamora
Bernardo Acuña Garro
Jenaro Rodríguez M.
Albino Quesada Quesada
Max Siemissen.

Jefes de Propaganda del distrito de San Rafael
Ernesto Acuña Vargas
Manuel Hernández Ch.
Moisés Esquivel Calderón
Salvador Solís.

Jefes de Propaganda del distrito de Sabanilla
Godofredo Morales A.
Santiago Sibaja P.
Gregorio Quesada C.
Enrique Sibaja P.

Solemnes funerales

en el Templo Parroquial de S. Pedro de Montes de Oca

En sufragio del alma de la que fué doña Abigail Vargas Rodríguez, casada con José Antonio Cubero Solís y fallecida el domingo 13 de los corrientes, víctima de violenta enfermedad.

Fué hija legítima del virtuoso y patriarcal hogar, formado por el extinto hombre de carácter, don José Vargas Valenciano y por la modelo de madres doña Erólida Rodríguez. Creció al lado de 15 hermanos, que son hoy, dignos herederos de las virtudes de sus progenitores.

Vayan las flores más puras de nuestra alma, a unirse a todos los sufragios perfumados de incienso, que se elevan hasta Dios, por el descanso eterno del bello espíritu de la virtuosa y joven desamparada.

Reciban nuestro más sentido pésame, su inconsolable madre doña Erólida v. de Vargas, su viudo y sus hermanos don Eliseo y doña Zoila de Vargas, don Ezequías y doña Juana de Vargas, don Emilio y doña Amable de Vargas, don

Eloy y doña María Angela de Vargas, doña Anita Vargas v. de Villalobos, don Guillermo Vargas y doña Amada de Vargas, don Tobías Espeleta y doña Auristela de Espeleta, don Gilberto y doña Aurea de Rodríguez, don Gabriel y doña Adelaida de Aguilar, don David y doña Adela de Carvajal, las señoritas Aurora, Adalina y María Lina y los jovencitos Misael y Esaú Vargas Rodríguez, el que hacemos extensivo a la demás familia doliente.

Sensible fallecimiento

Ayer falleció en esta ciudad don Isaac L. Maduro, elemento valioso de nuestra sociedad.

Al consignar en las columnas de nuestro Diario esta dolorosa noticia, presentamos el más sentido pésame a la familia doliente.

Lea este diario

Perfiles Republicanos

Dr. don Teodoro Picado Marín

Este es uno de los más prestigiados elementos del Partido Republicano. Hombre de gran inteligencia y de magnánimo corazón, se ha dedicado a curar, con la ayuda del Gobierno, las enfermedades específicas que han sido, durante muchos años, la carcoma de nuestras sociedades.

Perennemente lo vemos en su despacho, sin abandonar un momento sus labores, entregarse por entero a un trabajo arduo y de lo más beneficioso que se haya visto.

De carácter suave, de honradez acrisolada y de gran entereza, don Teodoro constituye para el Partido Republicano, una de sus más preciosas columnas.

GMO. ALARCON

PIDA SUS FLORES A LA JARDINERIA

"LAS PLANTAS"

Teléfono 1246

Avenida Paseo Colón

Arbol genealógico de la familia Víquez - Ugalde

Este es el árbol genealógico de la honorable familia Víquez-Ugalde de San Joaquín de Flores.

El lunes 14 de los corrientes falleció doña Josefa, esposa de don Feliciano, quien tenía 88 años de edad y fue con su viejecito esposo, cimiento del edificio de esta noble prosapia que hoy da lustre y gloria a las páginas del «Diario Republicano».

Feliciano Víquez 95 años. Josefa Ugalde 88 "	Rosa, Berta, Jorge, Oscar, Víctor, Edgar, Lilia, Adrián.
70 años de matrimonio. Hijos fueron 15, existen 6 como siguen:	Eladio: Mario.
Ramón Adelaida Victoriano Brigida María Ester.	Isabel: Antonio, Consuelo, María, Carlos Rodrigo, Claudia, Zenaida.
De Ramón existen hijos 6, nietos 20.	Ezequiel: Víctor Manuel, Sigifredo, Ernesto, Claudio, German.
De Julia, muerta, hijos 5, nietos 38.	Mariana: Antonio, María, Julia, Socorro.
De Adelaida hijos 10 nietos 14 De Mercedes muerta hijos 5, nietos 7.	Ermelinda: Hernán, Luz Marina, Consuelo, Mar de Luz.
De Victoriano hijos 11, nietos 4 " Brigida " 4 " 11 " María " 7 " 11 " Ester " 6	María Luz: Odily Dora.

NOMBRES DE NIETOS

De Ramón: Napoleón, Clemencia, Josefa, Rubén, Rubén, Evangelina.	Inocente: Felicia.
De Julia: Eloy, Eladio, Ezequiel, Isabel, Mariana.	Gabriel: Isaac, Jorge, Inés, Lot.
De Adelaida: José Ana, Joaquín, Inocente, Gabriel, Ermelinda, María Luz, Carolina, Victoria, Ángela, Luis.	Carolina: Víctor, Olga, María, Aurelio.
De Mercedes: Abelardo, Edelberto, Rómulo, Sofía, Victorina.	Abelardo: Mercedes, Ruth, Oscar.
De Victoriano: Oscar, Abel, Uriel, Víctor, Feliciano, Nautilio, Abigail, Rosa, Caridad, Luzmilda, Rosario.	Edelberto: Franco, Hilda, Orlando, Carlos.
De Brigida: Jaime, María Ester, Bernardita, Fausto.	Oscar: Jorge, Lilian.
De María: Celestino, Feliciano, Antonio, Francisco, Rosenda, Soledad y Ana.	Uriel: German, Flora.
De Ester: Antonia, Carmen, Teresa, Elena, Alfonso, Adela.	Jaime: Hernán, Inocente, Rosa, Julia.

BIZNIETOS.

Napoleón:
Carlos, Marcos, Francisco, Raúl, Bernardita, Erundina, Enrique, Miguel, Julia, Héctor.

Higinia:
Antonio, Rosa, Alfonso, Víctor.

Clemencia:
Antonio, Víctor, Manuel, Flora.

Rubén:
María del Rosario.

Evangelina:
Jesús María.

Ernesto +
María, Teresa, Lucila, Fernando, Godofredo, Alejandro, Haydee, Elci, Ernestina.

Eloy:
Bernardo, Ofelia, Julia, Alicia.

Lea usted este periódico

NOTIFICACION DEL SR. PRESIDENTE A LOS JEFES DE ACCION DE LOS PARTIDOS

(TELEGRAMA)

Señores Jefes de Acción de los Partidos Políticos,

Ciudad.

La ley de elecciones, al fijar los plazos para solicitar inclusiones y exclusiones de ciudadanos, no previó la posibilidad de que la Oficina del Registro Civil no pudiera despachar oportunamente todas las solicitudes que se le presentaren. En tal virtud, y para llenar esa deficiencia, considero que el Registro Civil puede recibir indistintamente como justificación de edad, certificaciones extendidas por el Registro Civil o por los Curas Párrocos. Además, para que las solicitudes de certificaciones que se presenten al Registro Civil hasta las doce de la noche del 25 del presente mes, puedan surtir efectos, podrán los partidos políticos presentar hasta esa misma hora y fecha al Registro Civil, sus solicitudes de inclusiones y exclusiones, sin acompañar los documentos pero haciendo mención de que la certificación correspondiente, se solicitó en tiempo al Registro Civil, si se trata de nacimientos, o a la respectiva autoridad, si se trata de vecindad. El Registro Civil y las Autoridades tan pronto tengan listas esas certificaciones, las enviarán directamente al Registro Civil, que resolverá con base de ellas lo pertinente, hasta el término que señala disposición segunda del artículo 2º del decreto N° 27 de 31 de octubre de 1927.

Dadas las presentes circunstancias de congestión de solicitudes en el Registro Civil y de dificultades para obtener certificaciones en los Archivos Parroquiales, además de las certificaciones emanadas de esos centros, el Registro Civil estará obligado a tener por buenos los medios de prueba autorizados por el Código Civil, excepto los indicios. En cada caso el Jefe de esa Oficina apreciará el valor y procedencia de la prueba aportada (inciso tercero, in fine, del artículo 24 de la ley de elecciones).

Las autoridades encargadas de dar certificaciones de vecindad pueden también enviarlas al Registro Civil por telégrafo, remitiendo en seguida, por correo, el original de las certificaciones.

Comunica a ustedes lo anterior para que puedan proceder de conformidad.

RICARDO JIMENEZ

fracaso cletista del domingo ha sido el más ruidoso de toda la campaña política

Anunciada desde hace días por todos los pueblos de la Meseta Central, en hojas sueltas, vistas especiales, cartas y anuncios en los Diarios de esta capital, la reunión que celebró el domingo a la una de la tarde el Partido Cletista en el lote de los Señores Piza e Hijos, situado en la calle de la estación, ha sido el fracaso más ruidoso de toda la campaña política.

Se preparó una tribuna con aspecto de tablado de Plaza de Toros en día de fiesta; se anunció en el programa que llevarían la palabra los Lieder, Leonidas Pacheco, Arturo Volfo, Manuel Casariego, varios Diputados y terminaría la reunión con un discurso del señor González Víquez, que trataría de asuntos de la mayor importancia.

Y era la una y eran las dos y como nadie llegaba, don Cleto resolvió irse a la ciudad de Barba, don Arturo no asomó ni la sonrisa de completista medio pipireta, don Leonidas se fue a echar sus chistes en reunión de amigos y don Manuel se refugió en el Club Unión a presenciar las enormes jugadas de bacarat las que el olímpico viene entreteniendo desde hace días sus fracasos.

Por fin, principio la gran reunión, con una escasa concurrencia de TRESCIENTAS PERSONAS traídas de todas partes y los oyentes anotaron los violentos ataques de un señor Cuendis contra el señor Presidente de la República. La reunión tenía lugar precisamente en la misma manzana de la Casa Presidencial, como si se hubiera buscado ese lugar creyendo que la enorme concurrencia iba a impresionar al Jefe del Estado.

Por la hora y el lugar de la reunión, puede asegurarse que gran parte de la ciudad de San José se dio cuenta exacta del enorme fracaso de los cletistas.

No es con apuestas más o menos infladas de vanidad, ni con actitudes audaces o gestos de grande hombre improvisado de la noche a la mañana, que se ganan estas partidas políticas. Es con el sistema del Partido Republicano con lo que se atraen por miles las voluntades y se obtienen las adhesiones y los votos; es distribuyendo por todo el país

un Programa de Gobierno y llevando por todo el país también la palabra de verdad y la promesa de honradez. Eso hemos hecho los republicanos y eso seguiremos haciendo, mientras el cletismo, agonizante como en la reunión de ayer, hace aspavientos por apuesta más o menos, no lanza programa alguno y cuando un ciudadano interroga a su Jefe y Candidato el señor González Víquez, éste responde que aún no es hora de hablar.

En resumen, el Partido Republicano celebra hoy, como victoria resonante para su causa, el fracaso ruidoso de los cletistas en su anunciadísima reunión del domingo a la una de la tarde.

(Tomado de "LA TRIBUNA" de hoy)

Una mentira política

Santa Cruz, Gte. 21

En uno de los números de "Patria" dícese que yo insulté en la tribuna, en Bolsón, a doña María de Viales. El que tal afirmación hace, miente.

Afmo.

Ramón J. Jiménez O.

LA INDIA

Alambre para cerca
Afrecho de Trigo
Avena para bestias

Eduardo L. Fernández
Apt. 1064 - Tel. 370

Suscríbese a este Diario

DIRECTIVA del Partido Republicano de Aserri

(Publicada sólo para los efectos electorales)

Presidentes Honorarios Secretarios

Rafael Corrales Quirós
Silvestre Fallas Ceciliano
Malaquías Fallas Ceciliano
Francisco Fallas Morales
Benjamín Picado Badilla
Modesto Campos Chacón
Froilán Marín Barboza
Juan Aguilar Fallas
Vicente Chacón Fallas
Constantino Fallas Badilla
Constantino Abarca Valverde.

Manuel Rojas R.
Rómulo Santamaría

Vocales

Mariano Rojas R.
Pastor Abarca G.
Manuel Segura J.
Victor Aguilar
Juan Fallas Hidalgo
Jaime Aguilar Monge
Basileo Aguilar Monge
Nefalí Chinchilla Mora
Virgilio Chinchilla Rivera
Antonio Segura Cordero
Rafael Cruz Segura V.
Matías Corrales B.
Juan Agüero M.
Isaías Agüero H.
Justiniano Aguilar Ch.
Pedro Chinchilla U.
Bernabé Chinchilla U.
Arsenio Chinchilla R.
Manuel Sánchez S.

Presidentes Efectivos

Francisco Chinchilla Lilloa
Amparo Castro Fallas
Constantino Chinchilla Rivera
Antonio Segura Mora
Eduardo Valverde Valverde
Gil Retana Castro
Porfirio Arias
José Picado Fallas.

Jefes de Propaganda

Salvador Corrales Mora
Alisio Abarca
Urbino Abarca A.
Carlos Corrales Mora
Manuel Hidalgo Mora
Nicolás Chacón Fallas
Manuel Mora Corrales

Oportunamente publicaremos la Directiva Cantonal que consta de mil quinientos para que sirva como laurel que aumente los obtenidos al alto honor de nuestro Caudillo.

Aserri, noviembre 20 de 1927.

Tesorero

MANUEL ROJAS R.
Secretario

Rafael Chaves

TOME TABONICO AL GUAYACOL

Directiva Republicana de Aguas Zarcas del Cantón de San Carlos

Publicada solamente para efectos electorales

Presidentes Efectivos:

Jesús Rojas Serrano
Julían Rojas Salazar
Santiago Mena Fallas
Cornelio Mena Chavarria
Modesto Blanco Paniagua.

Aquilino Vargas Cortés
Luis Vargas Villalobos
Custodio Villalobos Vargas
Eugenio Aguilar Ballesterero
Gordiano " "
José " "
Luis " "
Rafael " "

Secretario:

Fausto Rojas Castro

Amado Retana Miranda
José Anclía Arias
Dimas Castro Chavarria
José Castro Chavarria
Maximino Solís Araya
Cirilo Salas Campos
José M. Barrantes Salas
José Mora Salas
Rafael Prado Salas
José Rodríguez Buzo

Presidentes Honorarios:

Rodolfo Quesada Quesada
Alejandro Rojas Salazar
Miguel Salazar Villalobos
José M. Vargas Arias.

Alfonso Valverde Murillo
Andon Molina Zúñiga
Pauolino Molina Sánchez
Gonzalo Molina Sánchez
Moisés Molina Sánchez
Gustavo Molina Sánchez
Victorio Molina Sánchez
Luis Carranza ú.ap.
Rafael Porras Ovaras
Manuel Rojas Carranza
Felipe Rojas Carranza
Julio Rojas Rojas
Alberto Vargas Villalobos
Gaudelia Vargas Carranza.

Vicepresidentes:

Basileo Durán Gamboa
José Gamboa Durán

Tesorero

Nicolás Mena Porras

Jefe de Propaganda

Dagoberto Rodríguez González

Vocales:

Rogelio Mena Porras
Constancia Mena Porras
Teodilo Mena Porras
Odilio Mena Salas
Julio Mena Porras
Luis Rojas Castro
Ismael Rojas Castro
Antonio Rojas Castro
Marcial Rojas Castro
Rosendo Solís Madrigal
Pastor Solís Jiménez
Salustio Solís Jiménez
Amado Barrantes Salas
Norfi Barrantes Salas
Higinio Solís Jiménez
Leovigildo Araya Araya
Santiago Retana Miranda
Juan Mesén Murillo
Pedro Bolaños Alfaro
Raúl Bolaños Campos
Mauricio Sánchez
Afromiliano Ugalde Carvejal
Alberto Esquivel Rodríguez
Rubén Gamboa Avila
Romualdo Esquivel
Juanico Esquivel Rodríguez

Mejor de salud

Nuestro amigo don Santiago Brais, de Antigua, quien se encuentra enfermo, ha seguido mejor de su dolencia. Nos alegramos.

Tanques de Hierro Vacíos

Capacidad 100 galones

Tijeretas, Colchones, Hierro para techos, Hierro imitación Tabilla, Canoas, Tubos, encontrarán a precios baratos en el antiguo local

Contiguo a La Provedora (Mercado)

Aires Mojoneños



Doña
Josefa Ugalde de Viquez
quien falleció el 14 de los corrientes en San Joaquín de Flores, y cuyo árbol genealógico se publica en la página anterior.

Dije y reptio, porque es la verdad, que está

«en todo Montes de Oca el cletismo en bancarrota»

y para probarlo expuse que el referido fenómeno, porque el cletismo de aquí es un fenómeno, descansa en tres patas, rencias las tres: un tuerto, un manco y un coronel, «efectivo», por añadidura. ¡Para qué lo dije! El tuerto se sulfuró con el ojo que le queda y arremetió, diestra y siniestra, como gallina ciega. De su infernal bullanga se saca en limpio: que es Secretario de una Junta porque es un «don Sabio»; que vive de la miel que trabajan las abejas; que vivir de eso es una «ciencia» por más que los tontos y los ignorantes piensen y digan que los zánganos de la colmena son unos zánganos y no unos «científicos»; y por último que el no denunció la gallera aunque la letra del anónimo sea exactamente igual a la suya. Bien decía yo que en el país de los ciegos el que tiene un ojo es rey. Aquí los que tenemos dos ojos hemos resultado ser unos grandes papanatas, incapaces de inventar la pólvora; mucho menos la ciencia infusa de la «miel de palo» que le ha resultado a este palomo con motivo de que se dice que un gallero le ha ofrecido una serenata... en cualquier parte y a cualquier hora.

El manco no ha dicho esta boca es mía; y hace bien porque así nadie volverá a preguntar por qué y de dónde es ese hombre manco, aunque todos lo quisiéramos saber, porque al fin y al cabo la curiosidad es humana, y luego que tratándose de tan eminente columna del cletismo; de un hombre a quien tanto deben el progreso y la cultura de este pueblo desde que fue nuestro paternal Agente de Policía, sin embargo de que algunos malquerientes digan que fue un azote, una desgracia, una calamidad y una vergüenza que nunca merecimos; tratándose, digo, de persona tan importante, natural es que se haga conocer mejor por sus conciudadanos y de repente hasta nos resultaría un diputado que nos honre. ¿Quién lo duda?

Tampoco se la aguantó el Coronel y como si su propia y santa cólera no fuera bastante, se fue inmediata-

mente a buscar a Manuel Marín para que le hiciera un articulazo como él sabe: calientico y con chile y pimienta, como si se tratara de agasajar con otra chicharronada a los señores diputados del Congreso que

“dan charrateras y galones por tortillas con chicharrones”

Marín le puso tanta atención al encargo como al asunto del Pleital que él ha jurado ganarnos a los montesdeños entregándole a Goicoechea hasta la Plaza de Sabanilla si puede, apenas don Cleto ponga el pie en el estríbo, con lo cual el coronel debe estar muy de acuerdo porque él y su abogado Marín se entienden muy bien en todo y por todo, como des hermanitos.

¿Pero cómo es posible que porque le anularan la reelección municipal el Coronel se haya enfurecido tanto contra su propio pueblo y que ciego e iracundo siga con el señor Marín en su empeño de despojarnos de la zona del Pleital que legítimamente nos pertenece?

¿Por qué no le va a cobrar su nulidad dicha al Santo Grande del Olimpo, don Fabio, que fue quien lo anuló?

Esas son las tres patas rencias del cletismo de por acá; en mi próxima veremos y sabremos si otra pata le nace al cojo, que por muchas que le nazcan los republicanos estamos completos y listos para volverlos papilla y con las cajas destempladas se irán con esta música a otra parte.

El cletismo de aquí NO BAJA ni con la mejor «gasolina», pero el Gran Coronel cocina bien, y aunque es Aguila SI BAJA

los sábados por su salario semanal, de estupendo espada, migajas que Castro Quesada tira, con aires de corsario.

MOJONENO

Oigan los Cletos de Puriscal

¢2.000 de apuesta a que el Partido Republicano triunfa en todo el Cantón de Puriscal.

RAMON CHARPENTIER

Santiago de Puriscal, 17 de noviembre de 1927.

Partido Republicano

A nuestros copartidarios y amigos, se les avisa que la Oficina del Censo ha sido trasladada del local del Club a la casa del Candidato Lic. don Carlos Ma. Jiménez, y está a la orden de los partidarios para todo lo relativo a inscripción de sufragantes.

Instrucciones, certificaciones, fórmulas y datos, serán dados inmediatamente a los partidarios.

Entenderse directamente con el Jefe de la Oficina Lic. don Victor Vargas Quesada, durante todo el día.

Para estos asuntos, pueden los republicanos pasar directamente a las oficinas del segundo piso de la casa del Candidato.

San José, Noviembre de 1927.

LA EMPRESA DE QUEBRADORES DE PIEDRA DE FRANCISCO JIMENEZ ORTIZ

Avisa a sus cliente que los pedidos de piedra quebrada, han de hacerse directamente en la

GRAN FABRICA DE MOSAICOS EL INGENIO

TELEFONO 1033 — Detrás de la Dolorosa — APARTADO 387



Directiva Republicana de la Balsa de Villa Colón

Publicada para efectos legales

Presidentes Honorarios:

Ezequiel Tenorio Rojas
Joaquín Chavarría Villegas

Presidentes Efectivos:

Ramón Porras Rojas
Saturnino Tenorio Céspedes.

Vicepresidentes:

José Tenorio Rojas
Constantino Villegas Sosa.

Secretarios:

Alejandro Tenorio Céspedes
Juan Chavarría Valerio

Tesorero

José Joaquín Mora Unico

Vocales

Crisóstomo Fallas Mesén
Elicio Agüero Guerrero
Elias Mora Marín
Francisco Villalta Unico
Elicio Céspedes Tenorio.

No deje de leer "El Diario Republicano", es por su bien

Pagar la suscripción de este periódico es ayudar a la noble causa que busca el bien de la República.

La mejor póliza de vida es una CERVEZA

TRAUBE